
CONSELHO REGIONAL DE PSICOLOGIA - 4ª REGIÃO

ATA DE REUNIÃO

ATA DA 84ª REUNIÃO DA DIRETORIA
Aos vinte e seis dias do mês de junho do ano dois mil e vinte e quatro, com início às
14h realizou-se presencial e online a 84ª Reunião da Diretoria do XVII Plenário do
Conselho Regional de Psicologia - 4ª Região (MG). Estiveram presencialmente a
Conselheira Presidenta Suellen Ananda Fraga, a Conselheira Vice-presidente Liliane
Cristina Martins, a Conselheira Tesoureira Elizabeth de Lacerda Barbosa e a
Conselheira Secretária Paula Ângela Figueiredo e Paula. Assuntos
tratados: Conselheira Suellen Frga: A Conselheira Suellen Fraga solicitou
a alteração de passagem rodoviária Belo Horizonte-MG x São Paulo-SP ida e volta
para passagem aérea Belo Horizonte-MG x São Paulo-SP e 1 diária para a
sua participação no evento "Solidariedade e escuta: A luta pelas terras palestinas",
que acontecerá no dia 27/06/2024, às 19h, em São Paulo-SP. Deliberação: A
Diretoria, através do Despacho nº 1653030/2024/04-DIR, deliberou por retificar o
despacho 1622788 alterando de passagem rodoviária Belo Horizonte-MG x São
Paulo-SP ida e volta para passagem aérea Belo Horizonte-MG x São Paulo-SP e 1
diária para a participação da Conselheira Presidenta Suellen Fraga no evento
"Solidariedade e escuta: A luta pelas terras palestinas", que acontecerá no dia
27/06/2024, às 19h, em São Paulo-SP. Associação Brasileira de Psicologia
Organizacional e Trabalho:  A Associação Brasileira de Psicologia Organizacional e
Trabalho convidou a Presidenta Suellen Fraga a participar do XI Congresso Brasileiro
de Psicologia Organizacional e do Trabalho. O evento será realizado de 16 a
19/07/2024, na Universidade do Estado do Rio de Janeiro (UERJ), no Rio de Janeiro-RJ.
Deliberação: A Diretoria, por meio do Despacho nº 1622434/2024/04-DIR,
deliberou por aprovar a participação da Conselheira Referência da Comissão de
Orientação em Psicologia Organizacional e do Trabalho Elizabeth Lacerda no
Encontro Nacional de Comissões de POT dos CRPs e no XI Congresso Brasileiro de
Psicologia Organizacional e do Trabalho, que acontecerá no dias 16 a 19 de julho de
2024, no Rio de Janeiro-RJ. Aprovou ainda, a passagem rodoviária Juiz de Fora-MG x
Rio de Janeiro-RJ ida e volta, táxi rodoviário do Rio de Janeiro ao local do evento ou
Hotel ida e volta e 5 diárias para a Conselheira Elizabeth Lacerda pela participação.
Conselheira Lorena Rodrigues: A Conselheira Lorena Rodrigues informou que
realizou uma mesa redonda composta por: Conselheiras Lorena Rodrigues, Liliane
Martins, Suellen Fraga, Alessandra Belmonte e a Conselheira do CFP Ivani Oliveira E
esta foi aprovada no Congresso Nacional de Pesquisadoras Negras. Cujo título foi: "A
quem interessa manter as mulheres negras como subalternos no Brasil?" Também
informou que ela e a Presidenta Suellen Fraga tiveram um minicurso aprovado, o
tema abordou as contribuições da Psicologia e Sistema Conselhos de Psicologia no
contexto de Raça, Gênero e Sexualidade. Posto isso, a conselheira solicitou à
Diretoria a viabilização da representação enquanto CRP-MG neste espaço,
juntamente com as companheiras de plenário de MG supracitadas. O congresso
acontecerá entre os dias 09 e 13/09/2024, em Belém-PA. Deliberação: A Diretoria,
por meio Despacho nº 1664043/2024/04-DIR, deliberou por aprovar a participação
das Conselheiras Lorena Rodriuges de Souza, Liliane Cristina Martins, Alessandra
Kelly Belmonte e Suellen Ananda Fraga no XIII Congresso Brasileiro de



Pesquisadores(as) Negros(as) – XIII COPENE, que acontecerá nos dias 09 e
13/09/2024, em Belém-PA. Aprovou ainda: - ressarcimento de inscrição, passagem
aérea Belo Horizonte-MG x Belém-PA ida e volta e 5 diárias para a Conselheira
Suellen Ananda Fraga - ressarcimento de inscrição, passagem aérea Belo Horizonte-
MG x Belém-PA ida e volta e 5 diárias para a Conselheira Liliane Cristina Martins -
ressarcimento de inscrição, ressarcimento de quilometragem Divinópolis-MG x Belo
Horizonte-MG ida e volta e passagem aérea Belo Horizonte-MG x Belém-PA ida e
volta e 5 diárias para a Conselheira Lorena Rodrigues de Souza - ressarcimento de
inscrição, ressarcimento de passagem rodoviária Mariana-MG x Belo Horizonte-MG
ida e volta e passagem aérea Belo Horizonte-MG x Belém-PA ida e volta e 5 diárias
para a Conselheira Alessandra Kelly Belmonte. Gerência Administrativa/CRP04-MG: A
Gerente Administrativa Mônica Campos, por meio do Memorando Administrativo nº
4723/2024/04-GEADM/04-DIR, solicitou o agendamento de 15 (quinze) dias de férias
remanescentes referente ao período aquisitivo 2022/2023, a partir de 26/08/2024.
Deliberação: A Diretoria, por meio do Despacho nº 1657588/2024/04-DIR,
deliberou por aprovar as férias da Gerente Administrativa Mônica Campos, 15
(quinze) dias, a partir de 26/08/2024. Aprovou ainda, a substituição pela Assistente
Administrativa Sildete Alves, durante o período solicitado. Assessoria Jurídica/CRP04-
MG: O Assessor Jurídico Luiz Henrique Alves, por meio do Memorando Administrativo
nº 4753/2024/04-SEJUR/04-DIR, solicitou compensação de horas no dia 03/07/2024.
Deliberação: A Diretoria, por meio do Despacho nº 1657600, deliberou por aprovar
a compensação de horas Assessor Jurídico Luis Henrique no dia 03/07/2024
conforme solicitado. Assessoria de Apoio à Gestão/CRP04-MG: O Assessor de Apoio à
Gestão Wagner Viana, por meio do Memorando Administrativo nº 4732/2024/04-
ASSAG/04-DIR, solicitou pagamento de diária para a Conselheira Lorena Rodrigues.
Deliberação: A Diretoria, por meio do Despacho nº 1657608/2024/04-DIR,
deliberou por aprovar o pagamento de 1 diária pela pernoite de domingo para
segunda-feira 24/06/2024 para a participação da Conselheira Lorena Rodrigues no I
Congresso Municipal sobre Saúde Integral da População LGBTQIA+, realizada no dia
24/06/2024, de 08h às 18h, em Belo Horizonte-MG. Contudo ressalta-se que o
ressarcimento de quilometragem Divinópolis-MG x Belo Horizonte-MG ida e volta
será pago juntamente com a Plenária. Conselheira Suellen Frga: A Conselheira
Suellen Fraga justificou a sua indisponibilidade em participar da palestra sobre o dia
do Orgulho LGBTQIAPN, que acontecerá no dia 27/06, às 19h e indicou para
substituí-la a Conselheira Lorena Rodrigues. Deliberação: A Diretoria, por meio do
Despacho nº 1657617/2024/04-DIR,deliberou por aprovar a participação da
Conselheira Lorena Rodrigues, em substituição à Conselheira Presidenta Suellen
Fraga, na palestra sobre o dia do orgulho LGBTQIAPN, promovido pela Univiçosa, que
acontecerá no dia 27/06, às 19h, em Viçosa-MG. Aprovou ainda, o ressarcimento de
quilometragem Divinópolis-MG x Belo Horizonte-MG ida e volta e passagem
rodoviária Belo Horizonte-MG x Viçosa-MG ida e volta e 2 diárias para a Conselheira
Lorena Rodrigues, sendo 1 pernoite em Belo Horizonte e 1 pernoite em Viçosa-MG.
Conselheira Lorena Rodrigues: A Conselheira Lorena Rodrigues informou que devido
a um imprevisto não poderá participar da representação Rede de Saúde Mental de
Itaúna-MG e pelo motivo exposto que o Gabriel Duarte, coordenador da Comissão de
Gênero, fará a representação juntamente com Laís Fortunato. Deliberação: A
Diretoria, por meio do Despacho nº 1657630/2024/04-DIR, deliberou por aprovar a
participação da Colaboradora Lais Fortunato, coordenadora da Comissão de
Orientação em Psicologia e Relações Étnico-Raciais da Subsede Centro-Oeste, e o
Colaborador Gabriel Duarte, coordenador da Comissão de Orientação em Psicologia,
Gênero e Diversidade Sexual da Subsede Centro-Oeste, em substituição à
Conselheira Lorena Rodrigues, na roda de Conversa com a rede intersetorial de
Itaúna com a temática "Raça, gênero e sexualidade: Contribuições da Psicologia",
que acontecerá no dia 27/06/2024 de 08 às 12h, em Itaúna-MG. Aprovou ainda, o
pagamento de ajuda de custo para a Colaboradora Lais Fortunato e para o



Colaborador Gabriel Duarte pela participação.  CAU-MG: O Conselho de Arquitetura e
Urbanismo de Minas Gerais  solicitou à Diretoria apoio a qualificação dos
colaboradores do CAU/MG. O evento ocorrerá nos dias 9 e 11/07/2024, em Belo
Horizonte-MG. Deliberação: A Diretoria, por meio do Despacho nº
1657656/2024/04-DIR, deliberou por aprovar a participação da Conselheira Cristiane
Nogueira ministrando palestra sobre comunicação não violenta no dia 10/07, às
09h30, na sede do CAU-MG, em Belo Horizonte-MG. Aprovou ainda, o ressarcimento
de quilometragem Itaúna-MG x Belo Horizonte-MG ida e volta e 1/2 diária pela
participação. CRP-06: O Conselho Regional de Psicologia da 6ª Região - São
Paulo convidou a Conselheira Alessandra Belmonte para a atividade na subsede de
São José do Rio Preto, CRP-06, que ocorrerá no dia 25/07/2024 às 19h, sobre a data
comemorativa do Dia Internacional da Mulher Negra Latino-Americana e Caribenha e
Dia Nacional de Tereza de Benguela. Deliberação: A Diretoria, por meio do
Despacho nº 1657668/2024/04-DIR, deliberou por aprovar a participação da
Conselheira Alessandra Belmonte para a atividade em comemoração ao Dia
Internacional da Mulher Negra Latino-Americana e Caribenha e Dia Nacional de
Tereza de Benguela, que acontecerá no dia 25/07/2024, às 19h, em São José do Rio
Preto-SP. Ressalta-se que os custos serão pagos pelo CRP-SP. Subsede Oeste/CRP04-
MG: O Assistente Administrativo, Airton Ramos, solicitou ressarcimento das
despesas da colaboradora Priscilla Messiane. Deliberação: A Diretoria, por meio do
Despacho nº 1657678/2024/04-DIR, deliberou por aprovar o pagamento de ajuda de
custo à Colaboradora Priscila Messiane pela participação como mediadora na mesa
em evento promovido pela Rede de Enfrentamento ao contexto de violências das
mulheres, realizado no dia 20/06/2024, em Divinópolis-MG. Tays Aparecida da Silva:
A Sra. Tays Aparecida da Silva formalizou o convite da coordenação do Centro de
Atenção Psicossocial em Álcool e Outras Drogas, do município de Barbacena, para
realizar um encontro com os profissionais do Conselho Regional de Psicologia a fim
de tratar sobre a atuação do psicólogo na Rede de Atenção Psicossocial. Despacho:
A Diretoria, através do Despacho nº 1657686/2024/04-DIR, deliberou por aprovar a
participação da Colaboradora Isabella Pippa em roda de conversa orientativa com os
profissionais do CAPSAd do município de Barbacena, que acontecerá no dia
03/07/24, em Barbacena-MG. Aprovou ainda, o ressarcimento de quilometragem Juiz
de Fora-MG x Barbacena-MG ida e volta e 1 diária para a Colaboradora Isabella Pippa
pela participação. José Heleno Ferreira: O Sr. José Heleno Ferreira informou que os
Coletivos SOMOS GERAIS e ROLEZIN LBT realizarão uma roda de conversa sobre o
PL 1904/24, às 19 horas do dia 27/06/2024, na Casa Coletiva (Rua João Morato, 11 -
Centro) e solicitou a presença da conselheira Lorena Rodrigues, representando o
CRP. Deliberação: A Diretoria, por meio Despacho nº 1657691/2024/04-DIR,
deliberou por aprovar a participação da Colaboradora Priscila Messiane em roda de
conversa sobre o PL 1904/24, que acontecerá no dia 27/06/24, em Divinópolis-MG.
Aprovou ainda, o pagamento de ajuda de custo à colaboradora Priscila Messiane
pela participação. Pedro Teixeira:  O Sr. Pedro Teixeira, em nome da Comissão
Organizadora dos Eventos Preparatórios do VI Encontro Mineiro de Serviços
Substitutivos, solicitou o uso da plataforma Zoom para a realização do evento
preparatório do VI Encontro Mineiro de Serviços Substitutivos. O evento será
realizado em formato de roda de conversa, no dia 09 de julho de 2024, terça-feira,
às 19 horas. Deliberação: A Diretoria, por meio do Despacho nº 1657694/2024/04-
DIR, deliberou por aprovar o empréstimo da sala do Zoom do CRP-MG para a
realização do evento preparatório do VI Encontro Mineiro de Serviços Substitutivos,
no dia 09/07/2024, terça-feira, às 19h. Ressalta-se que diante do horário da
atividade não será disponibilizado suporte do setor de Tecnologia da Informação.
Conselheiro Celso Tondin:  O Conselheiro Celso Tondin solicitou à Diretoria a sua
saída da participação do evento "Encontro Educação: possibilidades e desafios para
a Psicologia e o Serviço Social" que acontecerá no dia 30/08/2024, de 14h às 21h, e
31/08/2024, de 08h30 às 12h30, em Belo Horizonte-MG e indicou, em seu lugar, a



Colaboradora Stela Maris Bretas Souza em substituição. Deliberação: A Diretoria,
por meio do Despacho nº 1657698/2024/04-DIR, deliberou por aprovar a alteração
do apoio ao evento "Encontro Educação: possibilidades e desafios para a Psicologia
e o Serviço Social" que acontecerá no dia 30/08/2024, de 14h às 21h e, no dia,
31/08/2024, de 08h30 às 12h30, em Belo Horizonte-MG, com a participação da
Colaboradora Stela Maris Bretas Souza em substituição ao Conselheiro Celso Tondin,
conforme formalizado (1652114). Aprovou ainda: ressarcimento de quilometragem
Ipatinga-MG x Belo Horizonte-MG ida e volta e 1 diária para a Colaboradora Stela
Maris Bretas Souza pela participação. Conselheira Cláudia Espósito: A Conselheira
Cláudia Esposito solicitou a sua participação em atividade do CRP pelo Campus,
solicitada pela UNA - POUSO ALEGRE à Subsede Sul; que será realizada junto aos
alunos do 10° período A atividade será realizada hoje, 24/06/2024, às 19h, no
Campus da UNA, em Pouso Alegre-MG. Deliberação: A Diretoria, por meio do
Despacho nº 1657714/2024/04-DIR, delibera por aprovar o pagamento de
ressarcimento de quilometragem Nepomuceno-MG x Pouso Alegre-MG ida e volta e
1 dária para a Conselheira Cláudia Espósito pela participação na atividade do CRP
pelo CAMPUS na Una Pouso Alegre realizada no dia 24/06/2024 em Pouso Alegre-MG.
Assessoria de Relações Institucionais e Parlamentares/CRP04-MG:  A Assessora
Parlamentar e de Relações Institucionais, Jéssica Isabel, por meio do Memorando
Administrativo nº 4793/2024/04-ASPAR/04-DIR, solicitou liberação e o custeio (diária
e passagem),para participar da III Mostra Nacional de Práticas em Psicologia no
Sistema Único de Assistência Social - 2024, que ocorrerá nos dias 26 e 27/07/2024,
em São Paulo-SP.  Deliberação: A Diretoria, por meio do Despacho nº
1657722/2024/04-DIR, deliberou por aprovar a passagem aérea Belo Horizonte-MG x
São Paulo-SP ida e volta e 1 diária para a psicóloga Maria Júlia Andrade Valle e
passagem rodoviária Belo Horizonte-MG x São Paulo-SP ida e volta e 3 diárias para a
Assessora de Relações Institucionais e Parlamentares Jéssica Isabel para a
participação na III Mostra Nacional de Práticas em Psicologia no SUAS, que
acontecerá nos dias 26 e 27 de Julho em São Paulo-SP. Assessoria Jurídica/CRP04-
MG: O Assessor Jurídico, Luiz Henrique Alves solicitou reembolso de item de acervo
bibliográfico de baixo valor R$60,00 (sessenta reais). Deliberação: A Diretoria, por
meio do Despacho nº 1657750/2024/04-DIR, por aprovou o reembolso do valor de
R$60,00 (sessenta reais) à advogada Michele Marques referente a aquisição do livro
"Conselhos de Fiscalização Profissional Brasileiros: desvendando a natureza jurídica
das entidades de fiscalização profissional no contexto da administração pública
contemporânea". Solicitou à Bibliotecária Niúra Ferreira proceder à classificação e
registro do item no acervo institucional. 1) Reunião com PSIND-MG: A Diretoria do CRP-
MG reuniu-se com o PSIND-MG representado pela Presidenta Jennifer Souza e o Assessor
Jurídico Diego Queiroz de Souza e o Assessor Jurídico Luiz Henrique pelo CRP-MG. A
Conselheira Suellen Fraga ponderou a novidade do processo diferente da prática de
alguns anos do ACT com as(os) empregados do CRP-MG. Em outros Plenários viu um
comportamento de parceria dos Sindicatos PSIND-MG e SINDECOFE-MG e verificou
uma mudança com a apresentação de uma pauta de Assembleia somente com o
SINDECOFE-MG. Assim gostaria de entender mais e os impactos disso. A Presidenta
do PSIND-MG Jeniffer Souza reconheceu o status da parceria com o SINDECOFE-MG e
busca esta parceria sempre em mesas de negociações. A diferença principal é que
esta parceria dentro do CRP acontece e é conjunta. Já em outros espaços assina-se
de forma separado, para fortalecer algumas pautas da categoria. Justificou o motivo
que ensejou o desejo do PSIND-MG de assinatura em separado. Ocorreram 2
Assembleias de empregadas(os) e tinha uma pauta específica e entre as
assembleias houve uma ligação do Presidente do SINDECOFE-MG que se não
retirasse da pauta o SINDECOFE-MG tiraria o PSIND-MG da mesa de negociação e
percebeu como uma decisão impositória. Por entender que o PSIND-MG é autônomo
e é legítimo para representar a categoria, informou que seguiria a mesa de
negociação conjunta porém assinando o ACT de forma separada. Na Assembleia isso



foi imposto de forma agressiva e acabou tendo que colocar a ligação como a
motivação para a assinatura em separado. O Assessor Jurídico Diego Queiroz avaliou
que é legítima a decisão de assinatura em separado e amparada em lei. Quando
não há o Sindicato específico, há uma possibilidade de se associar no Sindicato
amplo, porém quando ocorre o Sindicato específico e o que se percebe é que tem o
Sindicato dos Psicólogos que atende melhor a categoria e tem o interesse na
representação na mesa sindical. Uma das sugestões seria fazer a mesa conjunta e
as pautas específicas ficariam em um termo aditivo, ou fazer as pautas conjuntas e
as assinaturas em separado. Entendeu que na esfera política os profissionais da
psicologia do CRP seriam descaracterizados como fiscais e não como psicólogas(os),
sabendo que a(o) psicóloga(o) do CRP-MG tem que ter o registro profissional para
atuar no Conselho. Jennifer Souza reforçou a fala de desqualificação da(o)
profissional de psicologia tanto no CRP quanto no SUS e SUAS e nas prefeituras.
Reduzindo a psicólogas(os) os que atendem em clínica. Busca a luta pela psicologia
enquanto ciência e profissão. A Conselheira Paula de Paula indagou qual era a pauta
que fez a ruptura na negociação, quais outras negociações de que o PSIND-MG faz a
negociação conjunta e a assinatura em separado. Se não é uma coisa que esteja na
esfera política, como o CRP poderia fazer a negociação com as profissionais da
psicologia e criando um problema de relação trabalhista interna no CRP-MG? As(os)
psicólogas(os) do CRP não representam a categoria como um todo. A Conselheira
Suellen Fraga se sentiu contemplada nas dúvidas apresentadas na disputa das
relações de força. Ponderou como preservar a sustentação do PSIND-MG diante
disso e das relações das trabalhadoras(es). Jennifer Souza reforçou que foi uma
decisão política do PSIND-MG, entende que não foram as demandas da psicologia
que levaram a cisão  sim a ameaça do SINDECOFE-MG em retirar o PSIND-MG caso a
pauta mantivesse na discussão e colocando que o PSIND-MG não
é o representante legal e afirmando que o SINDECOFE-MG não precisaria do PSIND-
MG para assinar o ACT. Sugeriu manter as discussões conjuntas porém as
assinaturas separadas. Diego Queiroz colocou que a pauta seria a jornada de
trabalho das(os) profissionais psicólogas(os). Caso se insistisse na negociação desta
pauta seria excluído da negociação. Se o PSIND-MG coloca uma pauta e esta não é
aceita, entende que isso não é parceria. A legitimidade do PSIND-MG ser
questionada não poderia ser aceita. O Assessor Jurídico Luiz Henrique reforçou que
as pautas ainda não foram discutidas. As reuniões foram no sentido de se tentar que
as discussões fossem resolvidas. O convite para a participação do PSIND-MG na
mesa de negociação partiu do SINDECOFE-MG a pedido do CRP-MG há 09 anos. A
preocupação é com o clima organizacional do CRP-MG. A forma com o que isto está
transformando, há um desafio institucional que pode gerar uma demora na solução.
Antes do SINDECOFE-MG convidar o PSIND-MG havia a problemática institucional
para que as(os) empregadas(os) públicas(os) psicólogas(os) e não psicólogas(os)
pudessem ser atendidas. Ressaltou que o SINDECOFE-MG pode recorrer ao
instrumento do dissídio coletivo e demorar no processo de negociação do ACT.
Avaliou que a relação do SINDECOFE-MG com o PSIND-MG sempre foi cordial em
momentos anteriores. Pontuou que a assinatura separada pode não ser
interessante. A Conselheira Suellen Fraga endossou a fala do Assessor Jurídico Luiz
Henrique e surpreendeu-se com a conduta dos demais Diretoras do PSIND-MG que
conhecem a forma de negociação e terem referendado esta decisão política.
Sustentou buscar uma sensibilização entre os Sindicatos e uma conciliação entre os
mesmo, sem litígio. Surpreendeu-se também com as discussões dos Grupos de
Trabalho Institucional CRP-MG e PSIND-MG sobre as 30h e não viu retorno sobre
estas discussões.  O Assessor Jurídico Luiz Henrique reforçou o desejo de ter uma
mesa negociação conjunta entre os Sindicatos. A Conselheira Liliane Martins
reforçou que quando se fala que é uma decisão política entende o que aconteceu.
Quando se justifica com o problema sendo o outro Sindicato, problematizou que isso
respinga no CRP-MG. Jennifer Souza ressaltou que o PSIND-MG está considerando o



histórico. Não se recusa a manter a mesa de negociação com o SINDECOFE-MG, não
avalia que avançou para uma posição agressiva com o outro sindicato. A decisão do
PSIND-MG em assinar separado é legítima e sentiu que o PSIND-MG
foi desrespeitado em mesa de negociação. Tem respeito pelas gestões anteriores e
nunca tomou decisão sem consultar a Luanda e Lourdes Machado que foi Presidenta
do PSIND-MG. A gestão é composta por pessoas novas e quem estava anteriormente
e respeita o histórico das negociações anteriores. A decisão foi tomada pela
Diretoria do PSIND-MG. O Assessor Luiz Henrique pontuou que a conversa com o
SINDECOFE-MG será também no apelo a manutenção da boa relação entre os
Sindicatos. A Conselheira Paula de Paula indagou qual seriam os novos elementos. O
Assessor Jurídico Luiz Henrique elucidou que aquilo que necessita estar na mesa de
negociação deve estar na pauta, como na reunião está se buscando entender a
relação, não é o momento de se tratar da pauta. Diego Queiroz ressaltou que o
PSIND-MG colocou enquanto Sindicato que pode representar a categoria das(os)
psicólogas(os) do CRP-MG. O que houve foi a legitimidade do PSIND-MG ter sido
questionado. Antes de chegar as pautas é necessário saber quem pode representar
quem e levar para as mesas de negociação. Jennifer Souza informou que o diálogo
com o SINDECOFE-MG é algo desejado. O interesse não é em romper e defende as
pautas das trabalhadoras(es) psicólogas(os). Não é uma decisão pessoal. Tem toda a
legitimidade de uma Assembleia Geral das(os) Psicólogas(os) e reforçou a
manutenção do diálogo. 2) Reunião com Gerências e Assessorias: A Diretoria reuniu-
se com as Gerências e Assessorias. Estiveram presentes o Assessor Jurídico Luiz
Henrique, a Assessora Jurídica Larissa Furtado, a Gerente Técnica Flávia Santana, a
Gerente Administrativa Mônica Campos, a Assessora de Gestão de Pessoas Taimara
Spinelli, o Gerente de Tecnologia da Informação Rodrigo Ramos, o Assessor de Apoio
a Gestão Wagner Viana e a Gerente de Comunicação Nádia Pereira. A Conselheira
Suellen Fraga apresentou as pautas: A) ACT 2024/2025: A Conselheira Suellen Fraga
informou que em 2022 o ACT não caminhou na gestão anterior e conseguiu a
homologação em Dezembro daquele ano. Em 2023 conseguiu a aprovação da
negociação do ACT em tempo recorde. AvaliOU que este ano terá uma demora
maior para aprovação devido aos sindicatos estarem em litígio político. Foi feita a
reunião com o SINDECOFE-MG e PSIND-MG para entender as relações. Talvez
modifique a celeridade na negociação do ACT 2024/2025. Sugeriu
como encaminhamento à Gerente Técnica Flávia Santana para o agendamento de
reunião com as(os) psicólogas(os) do CRP-MG. A Gerente de Comunicação Nádia
Pereira ressaltou a sua preocupação com o clima organizacional. Propôs que
também aconteça uma reunião conjunta, para não aparentar que ao chamar a
reunião com as(os) psicólogas(os) primeiro aparentar uma tomada de decisão. O
Assessor Jurídico Luiz Henrique defendeu a proposta da reunião em separado para
tentar mediar a negociação. A Gerente Técnica Flávia Santana concordou com a
Nádia ao ouvir os 2 lados juntos, preocupando com o clima organizacional. Uma
reunião em separado pode levar a leitura de tomada de decisão pela Diretoria.
Sugeriu entender o objetivo da reunião. Não há o que buscar no ACT enquanto
reinvidicação. A Conselheira Paula de Paula indagou o que elas querem quais as
promessas/lutas que o sindicato faz?  A Conselheira Suellen Fraga colocou que não
gostaria de saber com as psicólogas a pauta e sim como que está entendendo esta
forma de trabalhar e levantar a negociação. A Conselheira Paula de Paula informou
que a Presidenta do PSIND-MG Jennifer relatou que tiveram 2 Assembleias. A cautela
em ter o máximo de informação é interessante. Saber o que as psicólogas estão
esperando.  A Conselheira Elizabeth Lacerda reforçou que se o jogo não for aberto a
discussão não será feita. As conversas tem que ser abertas, de todas as partes
envolvidas. A Assessora de Gestão de Pessoas Taimara Spinelli analisou que
as(os) psicólogas(os) estão irredutíveis e entendem que aquilo pedido é o certo a ser
definido. Se a conversa é para tentar entender não recomendaria a reunião. A
relação está dividida no CRP-MG. O clima não está bom. A Assessora Jurídica Larissa



Furtado propôs fazer a reunião com todas(os) ao mesmo tempo ou fazer com 1
representante de cada lado e os sindicatos conjuntamente. O Gerente de Tecnologia
da Informação Rodrigo Ramos reforçou que nas Subsedes a partir das visitas que
vem feito percebeu também está tendo uma divisão também com um clima muito
ruim. B) Retorno sobre cronograma implantação BRC: O Gerente de Tecnologia da
Informação Rodrigo Ramos informou que no dia 17/06 iniciou as reuniões com os
setores e BRC, começou com o financeiro-contábil, depois o registro e o de
fiscalização e orientação. A BRC está disposta a fazer a migração, mas tem que
avançar nas demandas que precisam de correção. O Gerente Financeiro-Contábil
Gustavo Lopes informou que não tiveram melhorias nas questões apresentadas
anteriormente. Nos encontros com os setores de arrecadação e cobrança e contábil,
registro e orientação e fiscalização foram levantadas as demandas e repassadas
para o BRC e está aguardando com prazo para resposta. Não foi feito um sistema
para treinamento. Teve uma reunião com o CFP sobre o planejamento da geração
das anuidade de 2025 no BRC e foi percebido problemas em outros CRPs. Leomar do
CFP está aguardando as reuniões do CRP-MG e BRC e o tratamento das
demandas, para acionar o CFP. A Conselheira Suellen Fraga reforçou que seja feito
um Ofício ao CFP trazendo as demandas apresentadas e sugerindo uma reunião com
Diretorias, Financeiro, Contábil. A Gerência Financeiro-Contábil irá elaborar o Ofício.
O Assessor Jurídico Luiz Henrique informou que para as customizações do jurídico vai
aguardar as atualizações do financeiro para pedir ao BRC. A Gerente Administrativa
Mônica Campos informou que o Sérgio da DataInfo não estava com as situações
apresentadas pelo setor de registro. Foi feito o levantamento dos e-mails de todas
as reuniões com Diego Parodi e até onde conseguiu avançar na proposta de
migração iniciada em Outubro/2023. A Conselheira Liliane Martins informou que o
arrasto do CRP está complicado e indagou se houve uma conversa entre o CRP-MG e
o CRP-RJ. É necessário migrar. Se for preciso contratar alguma pessoa para verificar
cada situação de falhas. Se aguardar estar perfeito o programa não vai migrar. A
Conselheira Elizabeth Lacerda informou que na reunião foi tratada sobre o
planejamento da geração das anuidades de 2025. O prazo para fazer o teste em
Outubro/2024 não foi aceito pelos CRPs e será feito o teste de geração do boleto em
Agosto/2024. O Gerente Financeiro-Contábil Gustavo Lopes informou que no começo
o Gerente Geral do CRP-RJ atendia ao CRP-MG e quando houve o processo de
migração não respondeu mais as questões do CRP-MG sobre o BRC. Quando começa
a verificar erros na migração entende que é muito sério. A Conselheira Suellen Fraga
reforçou que a ideia é verificar o que é necessário fazer. Conversar com a Tesoureira
do CRP-RJ. Avaliar tudo o que necessita ser feito pelo CRP-MG. O Assessor Jurídico
Luiz Henrique avaliou que todos os CRPs reclamaram do BRC e analisou que o CRP-
09 foi o único que relatou maravilhas no campo do trabalho de registro e em alguns
casos problemas relacionados ao financeiro. Os avanços conseguidos foram feitos
mediante a pressão da equipe financeira do CRP-09. C) Informe visitas às Subsedes:
O Gerente de Tecnologia da Informação Rodrigo Ramos informou que realizou as
visitas às Subsedes. Relatou que a Subsede Norte é a melhor em mobiliário,
auditório e internet. As que estão com maiores problemas de infraestrutura, como
pintura e mobiliário, em Juiz de Fora, Uberlândia e Pouso Alegre. Os empregados
apresentaram fluxos de trabalho e a troca de experiências foi interessante.
Sugeriram ter um cronograma de visitas das Gerências aos CRPs. A proximidade é
importante. Foi instalado a vídeo-conferência em algumas Subsedes como
Uberlândia e Pouso Alegre. Está ocorrendo o treinamento com todas(os) assistentes
administrativas(os) para manusear os equipamentos e orientar as(os) colaboradores
para utilizar em horários que não sejam de trabalho das(os) administrativas(os)
como horário noturno ou sábados. Apresentará um relatório com fotos à Diretoria. A
Conselheira Suellen Fraga concordou com a ideia de ter a visita das Gerências
Técnica e de Comunicação e a Diretoria e propôs a realização nas sextas-feiras
quinzenalmente para viabilizar a realização de Reuniões de Diretoria a partir das



Subsedes. A Assessora de Gestão de Pessoas Taimara Spinelli informou que
todas(os) Gerentes já estão comunicados há 2 meses o que é para ser feito em cada
Subsede. A Conselheira Paula de Paula indagou sobre a mudança do login na sala do
Zoom. O Gerente de Tecnologia da Informação Rodrigo Ramos informou que há 3
meses o Zoom mudou as regras de segurança para identificação de login com
código de acesso. Pelo link direto houve um questionamento da situação de
anfitrião. O anfitrião pode logar no computador que ele terá que testar um dia antes
da atividade para recebimento do código de acesso. Se entrar diretamente pelo link
irá entrar normalmente. Sugeriu ter novamente um treinamento com as(os)
coordenadoras(es) e Conselheiras(os), onde poderá explicar tudo. A Conselheira
Suellen Fraga solicitou que as(os) Conselheiras(os) sejam anfitriões e as(os)
colaboradoras(es) acessem o link diretamente, visando ter alguém de referência
representando o CRP-MG na reunião. A Conselheira Paula de Paula irá dar o informe
na Plenária de Julho/2024 e é necessário o alinhamento prévio. A Gerente Técnica
Flávia Santana informou que foi feito o teste e dentro do zoom existe um passo a
passo. Pensou-se nesta estratégia de fazer a reunião de alinhamento com as
Conselheiras(es) e Coordenadoras(es), juntamente com as(os) Conselheiras(os)
Referência do Apoio às Comissões Délcio e ela. D) informe Seminário de Assessorias
Jurídicas – A Assessora Jurídica Larissa Furtado agradeceu a Diretoria possibilitar o
Encontro de Assessorias Jurídicas dos CRPs para troca de experiências. A
participação da Conselheira Elizabeth Lacerda em todo o momento. Em relação ao
Seminário de Assessorias Jurídicas avaliou de grande valia a participação dos
estagiários e do Assistente Administrativo Léo. Tiveram mesas sobre a orientação
ética. Indagou se não poderia ter um Encontro Nacional de Assessorias Jurídicas,
Tesoureiros e Presidentes do Sistema Conselhos. A Conselheira Elizabeth Lacerda
avaliou que o Seminário proporcionou muitas relações, boas mesas e discussões
contemporâneas. Ressaltou que o Presidente do COP elogiou todos os setores do
CRP-MG. Verificou o respeito aos horários, um lanche de qualidade. Uma
programação bem consistente. Sugeriu enviar as pessoas que lidam com a temática
que o CRP for convidado, como nesta oportunidade. A Conselheira Suellen Fraga
reforçou que o Assessor Luiz Henrique participou de um painel e agradeceu a
competência com que conduziu. O Assessor Jurídico Luiz Henrique informou que
falou a partir da ética e conduziu como mediador. Apresentou algumas inovações do
CRP-MG sobre a ética. Em relação a delegação de categorias a do CRP foi a maior. A
Assessora Jurídica Larissa Furtado informou que quanto as execuções o jurídico irá
levantar as resoluções de outros CRPs para pautar alterações na forma feita pelo
CRP-MG. E) Informe sobre o setor de Apoio às Comissões Temáticas - A Gerente
Técnica Flávia Santana informou que foi feita a consulta interna e não teve nenhuma
manifestação e passará para o chamamento pelo Concurso Público. O Renan está
cobrindo as férias do Iuri, a licença da Débora e a saída do Thiago. A Conselheira
Suellen Fraga reformou que houve um informe no Plenário e está sendo entendido a
situação de prazos para solicitações de despesas no período. A Vanessa está
retornando de licença maternidade. F) e-CIP – A Gerente Administrativa Mônica
Campos informou que teve uma reunião com CFP e Thomas Greg ocorrida no dia
29/05 em que participou. O que se trouxe de novidade é uma ferramenta das(os)
psicólogas(os) terem a possibilidade delas mesmas fazerem a coleta biométrica.
Várias Gerências fizeram algumas observações. São implementações que são
importantes como segurança, o impacto na rotina de trabalho. Tem vários fluxos que
tem que ser seguidos até a coleta biométrica. O que o Leomar do CFP levantou é de
apresentar as ideias e depois verificar os impactos no fluxo. O Gerente de
Tecnologia da Informação Rodrigo Ramos informou que na reunião foi um resumo. A
Thomas Greg e o CFP não alinharam o projeto. Indagou se tem um plano de
comunicação para divulgação à categoria. Outro questionamento que fez foi sobre a
segurança. A coleta de dados já é usual em outros CRs. A taxa de pagamento da
coleta das digitais e da coleta facial não foi pensada, nem os trâmites internos e



administrativos. Quem vai dar o suporte no aplicativo na hora que tiverem erros? 3)
Reunião com Luciana Franco: A Diretoria acolheu com preocupação com algumas
reincidências de ponto com registros errados ou com justificativas não condizentes
para o atraso ou não marcação. Questionamento de Conselheiras com a postura da
profissional em reuniões relatando assédio moral que em muito preocupa. A
empregada pública Luciana Franco pediu a reunião para relatar o que vivenciou.
Informou que nunca entrou na Justiça por causa de assédio moral. Tudo começou
por causa de uma Conselheira que queria assinar o caderno do CREPOP e ela
relatou à Conselheira que o caderno era do setor. Relatou que foi chamada para o
cargo do setor de Apoio às Comissões Temáticas sem ter tido a consulta a outras
psicólogas como é o padrão. Quando falou do assédio moral na reunião porque
entende que existe no CRP-MG como exemplo o Jaider e a Eliana. Sentiu-se
perseguida por outra gestão com a anuência da Gerência Técnica. A Conselheira
Suellen Fraga informou que a quantidade de ajustes deixa a Diretoria em situação
complicada por conta de um fluxo que todas as empregadas foram orientadas
inclusive a própria Luciana. A Assessora de Gestão de Pessoas Taimara Spinelli
informou que em Maio/2024 tiveram 15 ajustes em 20 dias. A Conselheira Liliane
Martins reforçou que várias empresas trabalham com ponto. A empregada
pública Luciana Franco ressaltou que a maioria das vezes a não marcação foi por
esquecimento. A Conselheira Suellen Fraga indagou porque a Diretoria tem que
aceitar a justificativa da Luciana em detrimento dos demais profissionais que se
organizam para marcar o ponto. A Conselheira Elizabeth Lacerda ressaltou que o
comportamento não é o adequado, indagou se não seria o caso da Luciana mudar a
forma de trabalho. Em relação ao assédio entende que não consegue ver na
prática. A Conselheira Paula reforçou que não escuta porque quer. A dificuldade é de
trabalhar da forma própria na instituição. Tem sempre uma justificativa, parecendo
que quer fazer diferente dos demais. Sugeriu a escuta pela Luciana. Fica difícil a
relação, falar sempre a mesma coisa. A empregada pública Luciana falou que na
reunião de Treinamento da Avaliação de Performance que sofreu um silenciamento
quando falou do assédio moral. Reforçou o que aconteceu com ela. A forma com que
foi tratada na reunião. A Assessora de Gestão de Pessoas Taimara Spinelli informou
que o assunto não era sobre o assédio moral, tem a gravação. Que não falasse mais
sobre assédio moral em espaços em que a condução da reunião seja da Assessoria
de Gestão de Pessoas e não vinculasse assédio moral a avaliação de performance e
pediu respeito. A empregada pública Luciana Franco falou do assédio moral na
reunião porque ela é a única que não progride. A Conselheira Suellen Fraga
ressaltou que nos espaços que não há como provar falar sobre assédio moral não é
recomendado. Se ela quiser tratar que converse com a Diretoria e Taimara enquanto
gestão de pessoas. Informou que a Diretoria vai dar um desdobramento possível em
relação ao ponto e ressaltou que o Plenário deu um despacho sobre um processo
administrativo para demissão e cabe a profissional reverter. Nada mais havendo a
tratar, encerrou-se a reunião eu, Paula Ângela Figueiredo e Paula, lavrei a presente
ata que, lida e aprovada, vai  ser assinada eletronicamente. Belo Horizonte, 26 de
junho de 2024.

Documento assinado eletronicamente por paula angela de figueiredo e
paula, Usuário Externo, em 10/04/2025, às 15:00, conforme horário oficial
de Brasília, com fundamento no art. 12, do Decreto nº 10.543, de 13 de
novembro de 2020.

https://www.planalto.gov.br/ccivil_03/_ato2019-2022/2020/decreto/D10543.htm


Documento assinado eletronicamente por Elizabeth de Lacerda Barbosa,
Conselheira(o) Tesoureira(o), em 11/04/2025, às 11:22, conforme horário
oficial de Brasília, com fundamento no art. 12, do Decreto nº 10.543, de 13 de
novembro de 2020.

Documento assinado eletronicamente por Suellen Ananda Fraga,
Conselheira(o) Presidente, em 04/05/2025, às 20:45, conforme horário
oficial de Brasília, com fundamento no art. 12, do Decreto nº 10.543, de 13 de
novembro de 2020.
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